

selbe Pflanzen muß man nicht vergessen wol zu behacken und zubearbeiten/ wann es von nöhten ist/ so lange biß die Blätter die Erde bedecken/ und das wilde Kraut/welches auffkommen könnte/ ersticken. Etliche machen auch an der Seiten bey den Pflanzen ein Loch/und füllen selbiges mit kleinem Mist/ so wachsen sie desto besser/ und ihre Köpffe werden grösser. Doch muß man auch nicht vergessen/ den ersten Tag/ wenn der Kohl gepflanzet/ ihn zubegiessen/ damit er desto eher auffkommen könne/ und muß solches alle Tag gegen Abend/oder Morgens frühe continuiret werden/ biß man mercket/ daß die Blätter in die Höhe stehen/ und nicht mehr zur Erden hangen.

6. Wenn man vom Kohle seinen eignen Samen haben will/ neben allerhand andern Kunststücklein so ist/ bräuchlich bey alle insgemein/ ungetebet auch am besten an/ man nehme die größten Köpffe in sein Hauß/ und henge sie auff mit den Wurzeln in die Höhe an einen lufftigen Ort/ daß alle das Wasser/ und Feuchtigkeit sich verlieren/ und austrucken könne; wenn man denn mercket/ daß sie schon gnugsam trucken seyn/ so nehme man sie abe von dem Orte/ und setz dieselben Köpffe in einen truckenen Ort im Keller/ und vergrabe sie tieff im Sande/ über die Helffte/ daß einer den andern nicht erreichen oder berühre kan/ sonst verursachet es an denenselben die Verfaulung. Wenn die Zeit kommet dieselben herauß zu tragen/und einzusetzen/an einen guten Ort/und